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PROYECTOS EDUCATIVOS 
Y DEPORTIVOS

EQUIPO DE CONVIVENCIA 
ESCOLAR DE LA COMUNA

APRUEBAN 
FONDOS PARA 
ORGANIZACIONES 
SOCIALES

DESTACAN 
RED DE APOYO 
EN CASOS DE 
VIOLENCIA 

CÓNDOR DE HUALLILLINGA SE CORONA 
EN CUADRANGULAR FEMENINO 05

MEDIDA ADOPTADA POR LA DISMINUCIÓN DE DEMANDA 

ESTADIO DEJARÁ DE SER 
CENTRO DE VACUNACIÓN

Este jueves será el último día en que se realice la inoculación en el coloso 
de avenida La Chimba. A partir de mañana viernes el personal de salud 
operativo en el recinto deportivo será distribuido a los centros de atención 
primaria (CESFAM y CECOSF) y a los vacunatorios territoriales. 03
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Destacan la red de salud y educación para 
contener detonantes de violencia estudiantil

ANTE HECHOS OCURRIDOS DENTRO Y FUERA DE LICEOS DE OVALLE Y DEL PAÍS

Desde el departamento de Convivencia Escolar de la comuna valoran los aportes de la red de 
apoyo interna y externa para la contención emocional de los niños y jóvenes.

EL OVALLINO

La Coordinadora Comunal de Convivencia Escolar explicó las 
herramientas con las que cuentan las familias y los colegios 
para lograr la integración y la contención emocional de los 
jóvenes estudiantes tras dos años de pandemia. Redes de 

apoyo en educación y salud son los grandes aliados de familias 
y docentes.

Aunque se presagiaba que el regreso 
a clases presenciales sería complicado, 
éste resultó más difícil y agresivo de 
lo que las autoridades esperaban, con 
episodios de violencia protagonizados 
por estudiantes dentro y fuera de 
diversas instituciones educativas a 
nivel nacional.

Si bien los protocolos de contención 
emocional siempre existieron, estos 
en los actuales momentos cobran 
mayor relevancia ante la situación 
que reportan algunos colegios y liceos 
de la comuna.

Para la Coordinadora Comunal de 
Convivencia Escolar del Departamento 
de Educación Municipal, Camila 
Muñoz, el apoyo emocional a los jó-
venes y sus familias es fundamental 
para un efectivo y tranquilo regreso 
a clases.

-¿Cuál es el trabajo que se tiene 
que hacer y qué se está haciendo 
ahora?

“A nivel familiar es muy importante 
que entendamos que atravesamos una 
pandemia de dos años, en la que han 
pasado muchas cosas y hay muchos 
elementos. Por ejemplo hemos vivido 
en incertidumbre, hemos estado ais-
lados socialmente. Seguramente han 
surgido problemáticas psicosociales 
en los hogares, y nuestros estudiantes 
quizás también estén viviendo etapas 
de duelo producto de la situación de 
la pandemia, entonces las familias 
deben primero fortalecer la confianza 
con los niños y jóvenes, y sobre todo 
fortalecer los canales de comunicación 
que hay entre ellos”.

Señaló Muñoz que es muy importante 
preguntar a los jóvenes cómo están 
y cómo se sienten, sin minimizar los 
estados de ánimos que a veces el 
adulto puede observar a simple vista.

“Por otra parte, cuando estamos 
observando ciertas situaciones, pueden 
surgir ciertas alertas que obligarán a 
pedir ayuda. Contando entonces con 
las redes de apoyo que son el sistema 
educativo, el colegio, el liceo; Y por 
otra parte también, tener como red de 
apoyo a la Red de Salud, a la que hay 
que acudir cuando existen situaciones 
de salud mental, que estén afectando 
a nuestros jóvenes”.

Indicó que siempre se puede con-
sultar con la red de salud para hacer 
las derivaciones que correspondan, 
ya que en muchas ocasiones hay si-
tuaciones que las familias no pueden 
o no saben manejar.

“Cuando estamos viendo que hay 
situaciones de alerta que la familia 
ya no puede manejar, o que los padres 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

se sienten sobrepasados, entonces 
se puede contar con las dos redes de 
apoyo, tanto en la parte educativa 
como en la de salud. Allí pueden 
orientar sobre cuáles redes de apoyo 
están disponibles, dando tips para 
enfrentar las situaciones con los 
jóvenes, porque hay profesionales que 
pueden ayudar a trabajar situaciones 
que son mucho más profundas y 
complejas”.

-¿Pero qué pasa cuando la fa-
milia no está tan involucrada con 
el desarrollo emocional del niño o 
del joven?

“Todos los establecimientos edu-
cacionales cuentan con una dupla 
psicosocial, y contamos con una 
serie de dispositivos psicosociales 
al servicio del establecimiento para 
trabajar promocionalmente y preven-
tivamente este tipo de situaciones. 
A través de talleres, con modalidad 
formativa y participativa por una 
parte donde puedan ir visualizando 
algunos elementos, y cuando se 
están visualizando algunos factores 
de riesgo, se pueden organizar visitas 
domiciliarias, escuelas para padres o 
atenciones más individualizadas con 
los apoderados para poder orientarlos 
en este camino”.

Agregó la psicóloga que estas du-
plas psicosociales tienen protocolos 

de actuación, para hacer otro tipo 
de derivaciones hacia otras institu-
ciones más especializadas, como la 
Oficina de Protección de Derechos 
o el Tribunal de Familia.

“Eso precisamente se hace cuando 
detectamos que las situaciones que 
se están viendo en casa, por ejemplo, 
están vulnerando los derechos de 
los niños”. 

JUVENTUD
Con respecto a los cambios y la 

dificultad que se puede presentar 
en la etapa juvenil para contener 
emocionalmente a los estudiantes, 
Muñoz destacó que la juventud y 
la adolescencia es una etapa muy 
especial en el ciclo vital.

“Principalmente porque en esa eta-
pa tratamos de diferenciarnos de 
nuestras familias, y por eso también 
hay un cierto distanciamiento de los 
jóvenes y los adolescentes hacia las 
figuras paternas por ejemplo, ya sean 
marentales o parentales. Hay un afán 
por diferenciarse del resto, por el gru-
paje con sus pares, entonces es una 
etapa del ciclo vital muy especial que 
va marcando la diferencia sobre todo 
en la configuración de la identidad 
del joven que va a ser adulto”.

Reiteró que allí radica la importancia 

de la familia, que al verse sobrepa-
sada pueda pedir ayuda a las redes 
dispuestas.

Señaló que aunque el estudiante sea 
mayor de edad, la red de apoyo estará 
disponible para su atención. De hecho 
también los establecimientos de la 
red Cesfam o Cecosf están abiertos 
a recibir los casos de los estudiantes 
de su entorno cercano.

PROTOCOLOS INICIALES
Consultada acerca de la efectivi-

dad de los resultados de los planes 
estipulados para el regreso a clases 
presenciales, Muñoz, reconoció que si 
bien hubo situaciones que escaparon 
de las manos al sistema educativo, 
también contaban con los mecanismos 
de contención.

“Desde el inicio de la pandemia se 
establecieron los protocolos sanita-
rios, sociales, y emocionales. Había 
lineamientos de cómo trabajar el área 
socioemocional con la comunidad 
educativa. Eso fue la línea, el foco de 
trabajo durante los dos años de pan-
demia fue todo este trabajo a través de 
talleres promocionales y preventivos, 
y la contención  socioemocional que 
se hizo durante todo este período 
de tiempo. Lo mismo aparece como 
lineamiento para este año, trabajar 
fuertemente en toda la línea emocio-
nal. Ahora claro, no toma por sorpresa 
que este tipo de situaciones puedan 
ocurrir, después de un confinamiento 
de dos años, si hay situaciones que a 
veces se le escapan de las manos al 
sistema educativo, pero también hay 
mecanismos para poder enfrentarlos, 
con los protocolos de actuación y el 
recurso humano que puede trabajar 
en la formación de los jóvenes en la 
línea socioemocional. Hay caminos 
que podemos establecer para poder 
abordar este tipo de situaciones”, 
puntualizó la profesional.

“LAS FAMILIAS DEBEN 
PRIMERO FORTALECER LA 
CONFIANZA CON LOS NIÑOS 
Y JÓVENES, Y SOBRE TODO 
FORTALECER LOS CANALES 
DE COMUNICACIÓN QUE HAY 
ENTRE ELLOS”
CAMILA MUÑOZ
COORDINADORA COMUNAL DE CONVIVENCIA 
ESCOLAR 
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Desde este viernes el Estadio Diaguita 
dejará de ser centro de vacunación

MEDIDA ADOPTADA POR LA DISMINUCIÓN DE DEMANDA

Este jueves 31 de marzo será el último día en que se realice la 
inoculación en el coloso de avenida La Chimba. A partir del 1 
de abril el personal de salud operativo en el recinto deportivo 
será distribuido a los centros de atención primaria (CESFAM y 
CECOSF) y a los vacunatorios territoriales. 

Desde que comenzó el proceso de 
vacunación contra el covid en febrero 
del año pasado que el Estadio Diaguita 
fue adoptado como único centro de 
inoculación en Ovalle.

Con el pasar de los meses comenzó 
la descentralización de la vacunación, 
ya que las dosis contra el coronavirus 
empezaron a suministrarse en los 
centros de salud primaria, colegios 
y otros puntos de la comuna, aunque 
manteniendo al recinto deportivo 
como vacunatorio principal. 

Finalmente, este viernes 1 de abril el 
coloso de avenida La Chimba dejará 
de ser centro de vacunación, siendo 
este jueves 31 de marzo el último 
día que funcione como tal. 

Este primero de abril el personal 
de salud encargado del proceso de 
vacunación en el Estadio Diaguita 
será distribuido en los otros puntos 
de inoculación asignados (CESFAM y 
CECOSF) y vacunatorios territoriales, 
los cuales están ubicados en la sede 
social de la población Carmelitana y 
en el recinto deportivo La Bombonera. 

EXPLICACIÓN DEL CASO
Esta medida fue adoptada por lo 

que sería una disminución en la de-
manda de vacunación en el estadio, 
al menos así ha sido registrado por el 
Departamento de Salud Municipal. 

“La afluencia de gente en enero, 
febrero y marzo en Estadio Diaguita 
ha sido mínima y utilizando una 
gran cantidad de recursos humanos, 
los cuales serán distribuidos en los 
centros de salud locales. De esta 
manera solventaremos de mejor 
forma las necesidades de la comu-
nidad”, señaló Tania Tirado Pinto, 
Referente Comunal del Programa de 
inmunizaciones del Departamento 
de Salud Ovalle.

Para detallar, desde el Departamento 
Municipal manifiestan que durante 
el mes de enero un total de 13.504 
usuarios se dirigieron a sus centros de 
salud, mientras que 2.309 personas 
se inocularon en Estadio Diaguita, 
es decir, solo un 17% se inoculó en 
este punto de vacunación masivo. 
En tanto, en febrero se mantuvo 
el mismo porcentaje y hasta el 23 
de marzo bajó a solo un 10,2% la 
afluencia de público.

“Evaluando estos porcentajes, no 
se justifica la continuidad en Estadio 
Diaguita y se establece reforzar con 
el equipo de vacunación en los cen-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Por más de un año que el Estadio Diaguita fue el principal centro de vacunación de Ovalle.  ARCHIVO EL OVALLINO

tros de salud de la comuna y de 
esta manera disminuir el tiempo 
de espera en los establecimientos”, 
complementó Tirado Pinto. 

Al respecto, el alcalde de Ovalle, 
Claudio Rentería, valoró la importancia 
del recinto en el momento más duro 
de la pandemia, “el Estadio Diaguita 
fue una excelente alternativa para 

realizar un exitoso proceso de vacu-
nación. Pero de acuerdo a los datos 
que maneja nuestro Departamento 
de Salud, las personas se están 
acercando mayormente a los centros 
de atención primaria y ahí debemos 
concentrar nuestros esfuerzos y 
mejorar los tiempos de respuesta 
a nuestros usuarios”, señaló. 

“LA AFLUENCIA DE GENTE 
EN ENERO, FEBRERO 
Y MARZO EN ESTADIO 
DIAGUITA HA SIDO MÍNIMA 
Y UTILIZANDO UNA GRAN 
CANTIDAD DE RECURSOS 
HUMANOS”
TANIA TIRADO PINTO
DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL Este miércoles 30 de marzo, la Seremi de Salud Coquimbo entregó un nuevo balan-

ce sanitario con la situación regional del Covid_19.
El informe registra 248 casos nuevos en la región de Coquimbo. De ellos, 64 casos 
corresponden a la comuna de La Serena, 64 de Coquimbo, 2 de Andacollo, 2 de La 
Higuera, 1 de Paihuano, 6 de Vicuña, 15 de Illapel, 1 de Canela, 1 de Los Vilos, 6 de 
Salamanca, 44 de Ovalle, 10 de Combarbalá, 3 de Monte Patria, 1 de Punitaqui y 28 
casos sin notificar.
En cuanto a los casos activos en la Provincia del Limarí, se registraron 195 en 
Ovalle, 40 en Monte Patria, 23 en Combarbalá, 7 en Punitaqui y tan solo uno en Río 
Hurtado. 
Con esto, se contabilizan 122.932 casos totales acumulados, con 1.163 contagios 
activos a nivel regional.

BALANCE SANITARIO 
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Una casa, que además era el centro de reunión de la familia Ardiles Vergara, resultó completamente consumida por las llamas la noche del 
martes.

Incendio de gran magnitud 
en Villaseca deja una casa 
completamente destruida 

FAMILIARES, VECINOS Y BOMBEROS EVITARON LA PROPAGACIÓN DEL FUEGO 

La noche del martes, la familia Ardiles Vergara, residente de la 
entrada de la localidad de Villaseca, veían ante sus ojos como 
sus pertenencias y sus fotos de tantos años, se esfumaban 
frente a ellos. Municipio comprometió ayuda para sortear el 
difícil momento.

Poco después de las 20.30 horas 
del martes la familia Ardiles Vergara 
escuchó una explosión en la sala. 
Sabían que algo malo comenzaría. Y 
se darían cuenta de ello al salir de las 
habitaciones a revisar y darse cuenta 
que se había iniciado un incendio al 
interior de la residencia, ubicada en la 
entrada de la localidad de Villaseca.

La madre de la familia, Isabel Vergara, 
estaba en su cuarto como inició el si-
niestro. Con la ayuda de su hijo David, 
quien vive en una casa construida en 
la parte posterior del amplio terreno, 
pudo salir de la casa y ver cómo la 
madera del piso, del techo y las pa-
redes comenzaban a arder.

“Menos mal que no me había dormido 
profundamente. Los vecinos llegaron 
de todos lados y nos ayudaron mucho, 
pero ya no había nada que hacer, era 
muy grande fuego. La mayoría era de 
material ligero, así que esto fue todo 
muy rápido”, indicó Vergara.

El miedo que tenían en el lugar era que 
el descontrolado fuego se expandiera 
a las otras dos casas, ubicadas en el 
mismo terreno y que pertenecen a 
otros miembros de la familia. 

El vecino de la izquierda también 
colaboró lanzando agua para mantener 
a raya al fuego, evitando así que se 
siguiera expandiendo, ya que había 
un riesgo latente de que se pasara 
a su casa.

Para cuando los Bomberos de Ovalle 
entraron en escena, ya era poco o 
casi nada lo que se podría salvar de 
esa primera casa. Así que el trabajo 
consistía en confinar el fuego a la casa 
principal y extinguirlo por completo, 
labor que duró casi dos horas.

TRISTEZA FAMILIAR
Agradecidos de que ninguno de los 

miembros de la numerosa familia 
terminara con lesiones o asfixia por 
inhalación de gases, los Ardiles Vergara 
hicieron inventario de lo que perdieron 
bajo las llamas.

“Esta casa es el centro social de 
la familia. Es el espacio en el que se 
tomaba la once, se hacían las fies-
tas, se celebraban los cumpleaños y 
cualquier tipo de reunión familiar. Por 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

EL OVALLINO

eso teníamos dos grandes sillones, 
una mesa comedor que me dejó mi 
marido, muchas sillas, platos, ollas 
grandes, todo para venía más de 30 
personas”, señaló la propietaria.

Dos cocinas se perdieron en el su-
ceso, una a leña y otra a gas, ade-
más de un horno profesional y un 

microondas. Incluso herramientas de 
cocina, moldes e ingredientes de un 
emprendimiento de tortas de una de 
las hijas de la familia, María, también 
resultaron quemados.

“Todas las reuniones las hacemos 
en esta sala, tenemos de todo y pa-
samos más tiempo en esta casa que 
en las nuestras. Incluso a mí se me 
quemó hasta el celular que lo había 
dejado acá”, señaló David.

De los muchos perros que hay en 
la familia, ninguno se vio afectado, 
aunque un pequeño gato que tenían, 
que según explican, no aparece.

Si bien agradecen que todos están 
sanos y salvos, y agradecen el apoyo 
de bomberos y vecinos, los familiares 
lamentaron perder muchas fotos, 
diplomas, retratos, títulos y detalles 
de recuerdo de todo tipo que tenían 
en una de las paredes de la sala de la 
casa. Solo algunas fotos se salvaron, 
aunque quedaron con las cicatrices 
del fuego de la noche del martes.

COMPROMISO DE AYUDA.
Desde la Municipalidad de Ovalle 

constataron la pérdida total de la 
estructura de material ligero. “La 
familia afectada está compuesta 
por cinco integrantes, los cuales 
serán apoyados por el Municipio 
de Ovalle, a través de la Oficina de 
Protección Civil y Emergencias y 
el departamento Social”, señalaron 
desde la institución.

En este sentido, la encargada 
de la Oficina de Protección Civil y 
Emergencia, Lorna Benavides indicó 
que los afectados serán apoyados con 
“colchones, ropa de cama, agua y la 
derivación para que sean atendidos 
por profesionales del Departamento 
Social, a lo que se suma el retiro de 
la totalidad de los escombros”.

“LOS VECINOS LLEGARON 
DE TODOS LADOS Y NOS 
AYUDARON MUCHO, PERO 
YA NO HABÍA NADA QUE 
HACER, ERA MUY GRANDE 
EL FUEGO. LA MAYORÍA ERA 
DE MATERIAL LIGERO, ASÍ 
QUE ESTO FUE TODO MUY 
RÁPIDO”
ISABEL VERGARA 
AFECTADA

ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE OVALLE
DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS

ACTIVO FIJO
La I. Municipalidad de Ovalle, informa en concordancia a lo preceptuado  por 
la Ley de Rentas, que se encuentran en las dependencias de la Bodega 
Municipal, las siguientes especies encontradas abandonadas en la vía pública:

FECHA DCTO.  N° PARTE     ESPECIE     
29/12/2020        4468         CAJA M. WENCO COLOR NEGRO 100 LTS.

29/12/2020        4468         MÁQUINA DE SOLDAR M. FLASH 185 AMARILLO CON CABLES

29/12/2020        4468         ESMERIL ANGULAR M. BAUKER COLOR VERDE CON DISCO DE CORTE MAL

29/12/2020        4468         CIERRA CIRCULAR M. KARSON COLOR CAFÉ CON NEGRO CON HOJA

29/12/2020        4468         FLUXÓMETRO DE 7.5 MTS.

29/12/2020        4468         CAJA DE DADOS COLOR NEGRO CON 13 DADOS

29/12/2020        4468         MICRÓFONO INALÁMBRICO PARA KARAOKE M. PROSOUND CON CAJA

09/11/2021           4192         BICICLETA M. OXFORD COLOR ROSADO ARO 20

CLAUDIO RENTERÍA LARRONDO
ALCALDE     
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“FUE UN BUEN REGRESO 
A LAS CANCHAS, YA QUE 
SALIMOS CAMPEONAS 
INVICTAS. FUERON MUY 
BONITOS PARTIDOS, 
TODO SE DESARROLLÓ DE 
MANERA MUY TRANQUILA, 
LA GENTE ERA MUY 
AMOROSA”
TATIANA CORTÉS
CÓNDOR DE HUALLILLINGA

van aprendiendo. Estamos agradeci-
das que nos valoren, es lamentable 
lo que sucedió con la señorita Yarela 
Soto, le mandamos un saludo a la 
familia en nombre del equipo”. 

De paso, la capitana ovallina co-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Cóndor de Huallillinga se corona 
campeón de cuadrangular femenino 

CIERRE DEL MES DE LA MUJER EN RÍO HURTADO 

En el Complejo Deportivo Eduard Pizarro Marín de Pichasca 
se llevó a cabo la primera edición del torneo “Yarela Soto 
Valdivia”, nombre elegido para homenajear de manera 
póstuma a la fallecida TENS riohurtadina. En esta oportunidad, 
la copa quedó en manos del equipo “condoriaco”, el cual 
venció en la final a Deportivo El Chañar.

Para cerrar el mes de la mujer se 
llevó a cabo un cuadrangular de 
fútbol femenino en Río Hurtado. 
El certamen se vivió durante el fin 
de semana en el Complejo Eduard 
Pizarro Marín de Pichasca. 

El trofeo fue bautizado como “Yarela 
Soto Valdivia”, para de esa forma 
hacer un homenaje póstumo a la 
TENS riohurtadina fallecida a causa 
de un accidente automovilístico en 
abril del año pasado. 

Desde la Municipalidad de Río 
Hurtado, organizadora del evento, 
manifestaron la importancia de este 
tipo de instancias para poner en valor 
el deporte femenino en la región, 
“estamos muy contentos con la 
participación de más de 60 mujeres 
de las comunas de Río Hurtado y 
Ovalle, lo que permite que a través del 
fútbol femenino podamos destacar y 
valorar el inmenso aporte a nuestra 
comuna que realizan las mujeres. 
Es muy importante que pongamos 
en el lugar que corresponde a cada 
una de las mujeres. Esperamos que 
este tipo de torneos sigan ocurriendo 
en la comuna”, indicó la alcaldesa 
Carmen Juana Olivares. 

Hay que destacar que durante al 
recinto deportivo llegó una gran can-
tidad de hinchas para apoyar a uno 
u otro equipo. El espacio también 
sirvió para promover algunos em-
prendimientos de la zona. 

FORMATO DEL TORNEO

En las semifinales del torneo 
Deportivo El Chañar venció Joyería 
París, mientras Cóndor de Huallillinga 
hizo lo propio ante una selección de 
la parte baja de la comuna de Río 
Hurtado. 

En la gran final el tradicional club de 
fútbol rural ovallino se impuso ante las 
locales, con Tatiana Cortés, Mariana 
Araya, Claribel Correa y Abidail Díaz 
como sus principales figuras. 

La capitana del Cóndor, Tatiana 
Cortés, agradeció la invitación a 
este certamen, manifestando orgullo 
por el título obtenido, pero también 
valorando el grato ambiente vivido, 
“fue un buen regreso a las canchas, 
ya que salimos campeonas invictas. 
Fueron muy bonitos partidos, todo se 
desarrolló de manera muy tranquila, 
la gente era muy amorosa”, indicó. 

En la misma línea, la jugadora Evelyn 
Garrix manifestó que “nos encantan 
estas invitaciones, porque podemos 
demostrar nuestro fútbol y las chicas 

CEDIDALa rama femenina del Cóndor de Huallillinga ganó sus dos partidos en el Torneo “Yarela Soto Valdivia”. 

menta que para este campeonato 
se estuvieron preparando con parti-
dos amistosos ante Atlético Ovalle 
Femenino y Club Social y Ovalle, lo 
que les permitió mejorar su rendi-
miento, “nos costó tomar el ritmo, 
hace tiempo que no jugábamos, 
costó juntar a las niñas, algunas se 
dejaron estar en la condición física, 
pasamos mucho tiempo sin jugar por 
la pandemia, pero de apoco hemos 
tomado más ritmo”, apuntó. 

NUEVO DESAFÍO
Esta experiencia en Río Hurtado le 

sirvió al Cóndor de Huallillinga para 
prepararse para el Torneo de Fútbol 
Rural de Ovalle, el cual comenzaría 
a mediados de abril. 

De esta forma, el equipo “condo-
riaco” organizará nuevos partidos 
amistosos que le permitan mejorar 
su rendimiento deportivo, “la mayoría 
estamos con trabajos en packing, 
entonces salimos tarde, por eso 
vamos a jugar algunos partidos los 
días miércoles en la noche, por lo 
menos el estadio del Cóndor tiene 
luminarias, así que no hay problema 
en jugar a las 08:30 o 09:00 hrs”, 
señaló Tatiana Cortés.

En el Complejo Deportivo Eduard Pizarro Marín se llevaron a cabo los partidos del cuadrangular.
CEDIDA
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Inquietud por servicios paralizados a la 
espera del nombramiento de seremis  

PESE A QUE LAS DESIGNACIONES SON INMINENTES

Abordar materias trascendentes como la sequía, la puesta 
en marcha de proyectos esenciales en Obras Públicas y la 
atención en unidades claves tales como el Minvu son aspectos 
que, según parlamentarios de la zona, se han visto alterados 
debido a la tardanza que hoy cumple 20 días desde el inicio 
del Gobierno de Boric.

Aunque es inminente el anuncio, 
sigue la incertidumbre en torno al 
nombramiento de las secretarías 
regionales ministeriales. Si bien en 
la Región de Coquimbo sólo se han 
ratificado dos – Paola Salas en Salud 
y Cecilia Ramírez en Educación – la 
problemática ha alcanzado ribetes 
nacionales, ya que únicamente se 
han nombrado 30 seremis a nivel 
nacional.

Si bien esta ha sido la gran proble-
mática a resolver por el subsecretario 
de Desarrollo Regional, Miguel Crispi, 
donde ha debido equilibrar la influen-
cia de los gobernadores regionales, 
los delegados presidenciales, los 
ministros y de los partidos políticos, 
a nivel local la alerta es máxima.

Muchas de estas situaciones fueron 
repasadas por parlamentarios de la 
zona, que además de criticar la demora 
en los nombramientos de los seremis, 
han notado que estos hechos han 
influido negativamente en el devenir 
de los diferentes servicios.

¿CUÁLES HAN SIDO LOS EFECTOS?
De acuerdo al diputado Juan Manuel 

Fuenzalida (UDI), hay servicios fun-
damentales que se han visto afecta-
dos por la dilación de estos cargos. 
“La falta de nombramientos afecta 
principalmente temas de relevancia 
como la sequía, y ahí se involucran 
dos Seremis que son trascendentales. 
Uno de ellos es el MOP, a través de su 
Dirección de Obras Hidráulicas, que 
aborda temas importantes como los 
APR y los encauces de ríos y obras de 
emergencia. En ese mismo sentido, 
es relevante el funcionamiento de la 
Seremi de Agricultura, porque debe 
contar con los planes para poder 
apoyar a los agricultores y establecer 
planes concisos y precisos”.

Asimismo, el parlamentario gremialis-
ta aseguró que “debido a la congestión 
vehicular que principalmente afecta 
a la conurbación, el nombramiento 
del seremi de Transportes asoma 
como relevante para así asesorar al 
delegado presidencial en las acciones 
que se puedan seguir de acuerdo con 
la normativa no sólo de transportes, 
también en cuanto a la ley de tránsito”.

Respecto del Minvu, Fuenzalida 
agregó que “se hace muy necesario el 
nombramiento, toda vez que muchos 
de los proyectos habitacionales de 
viviendas sociales hoy se encuentran 
entrampados por la falta de liderazgo 
político”.

Lo anterior fue ratificado por el di-
putado Ricardo Cifuentes (DC), quien 
también conoce de la responsabilidad 
de designaciones de este tipo, en su 
calidad de exintendente y exsubse-
cretario de Desarrollo Regional.

“Esto afecta, principalmente, a los 
ciudadanos que requieren de una 
atención expedita por parte de los 
servicios públicos. El nombramiento 
del seremi del MOP es fundamental, 
porque luego vienen otras Direcciones 
claves como Vialidad o la Dirección 
de Obras Hidráulicas. Esta última 
se encuentra en una emergencia 

enorme frente a la sequía. Por lo 
tanto, ojalá ya tuviéramos el equipo 
conformado para así abocarnos a 
trabajar respecto a la falta de agua, 
porque hay una cantidad enorme 
de la población que no cuenta con 
el líquido vital. Ahí está una de las 
consecuencias prácticas que tiene 
este retraso en el nombramiento de 
autoridades”, sostuvo.

El senador Matías Walker subrayó 
que “es fundamental contar con un 
seremi de Vivienda y con un seremi 
del MOP, por los grandes proyectos 
en cuestión. Justamente el lunes 
tuvimos una reunión con el ministro 
de Obras Públicas por obras pen-
dientes de la región. No hay quien le 
haga un seguimiento a las plantas 
desaladoras, al mejoramiento de la 
vía a Vicuña o el tranvía La Serena-
Coquimbo, además de continuar con 
el túnel de Agua Negra, que es parte 
de la conversación que va a tener el 
presidente Gabriel Boric con su par 
de Argentina la próxima semana”, 

aseguró.
Walker destacó que “en cuanto al 

Minvu, los comités de vivienda no 
tienen una contraparte con quien 
interlocutar. Lo mismo pasa con los 
comités de Agua Potable Rural, al no 
haber un seremi del MOP”, subrayó.

DEMORA
El senador Sergio Gahona (UDI) aco-

tó que el retraso en el nombramiento 
de los seremis afecta directamente 
a la administración pública de la 
Región de Coquimbo en aspectos 
prácticos.

“Quienes sufren directamente las 
consecuencias de esto son los ciu-
dadanos de a pie. Por tanto, hacemos 
un llamado al Gobierno a que agilice 
los nombramientos de tal manera que 
los servicios públicos puedan seguir 
funcionando normalmente. Las su-
brogancias hacen su papel, pero las 
decisiones más importantes pasan 
por los seremis, y sin eso, seguimos 
atrasados en la gestión pública”.

Sin embargo, el propio diputado 
Ricardo Cifuentes aseguró que ayer 
conversó con el delegado presiden-
cial y le aseguró que los nombres de 
seremis estarán a la brevedad “El 
problema de los nombramientos son 
parte de las dificultades que tienen 
todos los Gobiernos, especialmente 
este que tiene una base política que 
se ha ido conformando y que no 
está completamente configurada. 
Armonizar siempre genera dificultades 
a la hora de establecer equilibrios 
políticos”.

En ese mismo sentido, el senador 
Walker señaló que “es preocupante 
que las seremías sigan acéfalas. 
Distinta es la realidad de los directores 
de servicios, que hoy cuentan con 
autoridades titulares y que ejercen 
su labor como el Serviu y el Servicio 
de Salud Coquimbo. Soy muy res-
petuoso de ellos”. 

Por su parte, el diputado del Partido 
de la Gente, Víctor Pino, acotó que 
“la demora en el nombramiento de 
los seremis es una situación que 
ha impedido un inicio óptimo en la 
gestión del Gobierno a 20 días de 
haber asumido. No es la señal que 
la gente quiere recibir. Al recorrer la 
región, las autoridades locales con las 
que nos hemos reunido nos indicaron 
lo importante que es contar con las 
autoridades del Ejecutivo”.

Pino realizó un llamado al Gobierno a 
poder apresurar estas designaciones 
y se comience a realizar el trabajo 
como corresponde.

“El nombramiento del 
seremi del MOP es 

fundamental, porque 
luego vienen otras di-
recciones fundamen-
tales como Vialidad o 
la Dirección de Obras 

Hidráulicas”

Ricardo Cifuentes
DIPUTADO DC

“Las subrogancias ha-
cen su papel, pero las 

decisiones más im-
portantes pasan por 

los seremis, y sin eso, 
seguimos atrasados 

en la gestión pública”

Sergio Gahona
SENADOR UDI

“Al recorrer la región, 
las autoridades loca-
les con las que nos 
hemos reunido nos 

indicaron lo importan-
te que es contar con 
las autoridades del 

Ejecutivo”

Víctor Pino
DIPUTADO PDG

Zona de debates

Dos
seremis han sido ratificadas, en Salud 
y Educación. Faltan 18 cargos restan-
tes por conocer en la región.

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena
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EXTRACTO

Al señor Director General de 
Aguas, Juan Alfredo Araya 
Castro, es titular de un derecho 
de aprovechamiento de aguas 
subterráneas para uso consun-
tivo, de ejercicio permanente y 

continuo, por un caudal de 2,0 
litros por segundo, con un volu-
men anual de 63.072 metros 
cúbicos extraídos mecánica-
mente a través de un pozo 
ubicado en el acuífero sector 
Limari, en las coordenadas UTM 
Norte: 6.608.740 metros y Este: 
285.727 metros, en la comuna 
de Ovalle. Por este acto Solicita 
el Cambio de Punto de Capta-
ción total de este derecho ya 

individualizado, con las mismas 
características a un nuevo pozo 
somero ubicado en las coor-
denadas UTM Norte: 6.618.222 
metros y Este: 294.265 metros, 
todas referidas al Datum WGS 
84 huso 19, comuna de Ovalle; 
además se solicita un área de 
protección con radio de 200 
metros con centro en el nuevo 
pozo somero.

Aprueban más de 180 millones de pesos en 
subvenciones para organizaciones sociales

DISTINTOS CLUBES DEPORTIVOS PODRÁN REALIZAR SUS PROYECTOS

El Concejo Municipal aprobó de manera unánime los montos solicitados por distintas organi-
zaciones deportivas y vecinales para sus proyectos sociales.

EL OVALLINO

Nueve organizaciones 
sociales y deportivas fueron 
favorecidas con estos 
recursos, para cumplir sus 
proyectos más inmediatos, a 
lo que se sumaron 14 juntas 
de vecinos que recibieron 
aportes, para el transporte 
escolar de sus estudiantes.

Con el propósito de financiar los 
proyectos más inmediatos de las 
organizaciones sociales, el Concejo 
Municipal de Ovalle, en la sesión de 
este martes 29 de marzo, aprobó de 
forma unánime poco más de 180 mi-
llones de pesos proveniente del Fondo 
de Libre Disponibilidad, recursos que 
beneficiarán a nueve instituciones 
locales, además del financiamiento 
del transporte escolar para algunas 
localidades rurales. 

En esta oportunidad, las orga-
nizaciones beneficiadas fueron la 
Academia de Fútbol Gustavo Araya 
($3.375.600), el Club de Caza y Pesca 
y tiro al vuelo Limarí ($5.000.000), 
la junta de vecinos Diego Portales 

Ovalle

($4.328.818), el Club Deportivo Limarí 
Runners ($5.000.000) y el Club de 
Ciclismo Femenino Desenfrenadas 
Ovalle ($5.000.000). 

A estas instituciones, se su-
maron el Club de Boxeo Boxing 
Club ($4.993.500), Club de 
Ciclismo Aventureras Bike Ovalle 
($1.990.283), Club de Boxeo Ovalle 
Box ($5.000.000) y el Club de Leones 
de Ovalle ($19.993.400). 

TRANSPORTE

En esta sesión del cuerpo colegiado, 
se aprobó el financiamiento para el 
transporte escolar rural por un monto 
de $125.400.000, con el fin de evi-
tar la deserción estudiantil. En este 
punto fueron favorecidas la junta de 
vecinos Campo Lindo ($8.200.000), 
junta de vecinos Cristóbal Colon 
($7.500.000), junta de vecinos 

sector El Progreso de Canelilla Bajo 
($6.600.000), junta de vecinos La 
Placa ($7.600.000) y la junta de 
vecinos 31 de la localidad de Barraza 
($6.000.000). 

A estas organizaciones se suman 
la junta de vecinos de Lagunillas 
($8.900.000), junta de vecinos Las 
Vegas de Limarí ($6.100.000), junta 
de vecinos Padre Alberto Hurtado de 
Chalinga ($7.100.000), junta de veci-
nos Alcones Altos ($8.600.000), junta 
de vecinos Porvenir de Caleta Río Limarí 
($12.500.000), junta de vecinos 
Bicentenario Las Brisas ($5.100.000), 
junta de vecinos Unión y Progreso de 
La Chimba ($6.100.000), junta de 
vecinos El Olivo N°11 ($5.100.000) y 
la junta de vecinos Barraza Alto Socos 
($6.000.000). Además, se aprobó 
una subvención de $24.000.000, 
con los mismos fines, para la junta 
de vecinos de Sotaqui. 

El fin del Fondo de Libre Disponibilidad 
“es favorecer con recursos a las or-
ganizaciones locales de los ámbitos 
sociales, vecinales y deportivos, para 
que concreten sus iniciativas más 
inmediatas. Por lo general, se aprueba 
la compra de implementación de-
portiva y comunitaria y organización 
de eventos y en esta oportunidad 
se sumó el transporte escolar para 
las zonas rurales, con la idea de que 
ningún niño y niña y jóvenes vea 
interrumpido su proceso académico 
por falta de locomoción” indicó el 
alcalde de Ovalle, Claudio Rentería.
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Generación de empleo muestra síntomas 
de estancamiento y se sitúa en el 9%

NÚMEROS MUESTRAN COMPLEJO PANORAMA LOCAL

La construcción es una de las áreas clave de la economía que según los expertos debiera 
impulsarse para aportar a la recuperación económica de la región.

LAUTARO CARMONA

Si bien, la última Encuesta Nacional de Empleo, mostró 
un descenso de la cesantía en la región de 1,8 puntos 
porcentuales en doce meses, la zona continúa siendo la región 
con mayor desempleo del país. 

Un 9% alcanzó la tasa de des-
ocupación regional en el trimestre 
diciembre 2021- febrero 2022, re-
gistrando un descenso anual de 1,8 
puntos porcentuales en los últimos 
12 meses. 

Según el informe emitido por el 
Instituto Nacional de Estadísticas, 
INE, el número de ocupados aumentó 
un 1,7% con 5.680 personas ocu-
padas más en un año, siendo esta la 
décima alza consecutiva. Mientras 
que los desocupados descendieron 
16,3% concretando ya un año de  
bajas consecutivas.

En tanto, las actividades económi-
cas que más aportaron a la creación 
de nuevos puestos de trabajo, en el 
periodo de medición, son Minería y 
Comercio.

Sin embargo, la región volvió a ser la 
zona con mayor desempleo en el país 
seguido de las regiones Metropolitana 
(8,5%) y Tarapacá (8,4%) y, lo más 
preocupante quizás, es que la tasa 
de desempleo regional se mantiene 
estancada en torno al 9% desde al 
menos el trimestre abril-junio del 
año pasado. Una señal de alerta 
aseguran los expertos. 

PRIORIDAD UNO
Desde el ejecutivo, el delegado pre-

sidencial regional, Rubén Quezada, 
reaccionó a las cifras manifestando 
que “es un desafío importante el me-
jorar estás cifras de desempleo en la 
región, principalmente en el empleo 
femenino que es uno de los sectores 
más afectados por las consecuencias 
negativas que ha dejado la pandemia 
en materia laboral”. 

Para ello explicó la autoridad, se han 
puesto objetivos claros en materia de 
empleo, como “avanzar en iniciativas 
que favorezcan a los trabajadores, 
con medidas de corto y mediano 
plazo, con la finalidad de mejorar 
los empleos, ambientes laborales y 
la calidad de vida de los trabajadores 
y trabajadoras”. 

Por lo mismo, Quezada enfatizó 
en las prioridades del gobierno en 
materia de empleo y seguridad so-
cial como la reforma al sistema de 
pensiones, la reducción de la jornada 
laboral a 40 horas y el aumento 
gradual del salario mínimo a 500 
mil pesos al final del período agre-
gando que “es importante avanzar 
siempre priorizando el diálogo y los 
acuerdos, aplicando la gradualidad en 
su implementación y por sobre todo 
escuchando las opiniones tanto de 

los trabajadores como de los grupos 
de empleadores”.

SEÑALES DE INMOVILISMO
Para el académico y director de la 

Escuela de Ciencias Empresariales 
de la Universidad Católica del Norte, 
Pablo Pinto, en tanto, las últimas cifras 

de desocupación muestran claramente 
“que nos estamos enfrentando como 
región a un estancamiento en términos 
de la generación de empleo, algo que 
puede revestir algunos caracteres de 
preocupante”, afirmó. 

Y es que si bien las cifras muestran 
una caída de la cesantía respecto a 
un año atrás, tal como se describía 

anteriormente los últimos números 
muestran que el desempleo se ha 
mantenido en torno al 9% o superior, 
mostrando a juicio de Pinto, un rezago 
mucho mayor respecto a los datos del 
empleo de otras regiones. ¿La razón? 
Según el experto, producto de una 
fuerza de trabajo que ha tendido a 
disminuir en los últimos años.

“En hombres tenemos un aumento 
de los inactivos de casi 16.564 per-
sonas, mientras que en mujeres, el 
aumento de los inactivos es de casi 
30 mil. Es decir ahí tenemos a casi 
46 mil personas que se salen del 
mercado laboral y eso, desde el punto 
de vista estadístico, significaría que, 
si ingresaran (al mercado laboral) 
nuestras tasas de desocupación sería 
incluso superior a los 9 y estaríamos 
todavía llegando a dos dígitos”. 

En ese sentido, destaca la baja 
participación en el mercado de las 
mujeres (43,7%), similar al que había 
en 2021, pero muy por debajo del 
51% o más, histórico. Incluso, en 
hombres, las tasas de participación 
llegan al 66%, cifra por debajo del 
73% que se registraba antes, o la 
que se registra actualmente a nivel 
nacional (70%).

ACCIONES INMEDIATAS
El académico Pablo Pinto considera 

que es de urgencia avanzar en medidas 
concretas para tratar de modificar 
la situación del empleo en la región.

Por lo mismo, señaló que el gobierno 
debiera avanzar en poner sobre la 
mesa una serie de estímulos fisca-
les a las actividades económicas, 
aprovechando las herramientas de 
la que dispone el ejecutivo, para 
así impulsar actividades como la 
construcción de Obras Públicas y 
avanzar en destrabar proyectos hoy 
paralizados. 

“Debiera haber ya una cartera de 
inversión muy fuerte. Segundo creo 
que debemos revisar como país y 
como región el conjunto de permisos 
que están todavía durmiendo en los 
sistemas de impacto ambiental y que 
no han dado luz verde a su continui-
dad”, explica, como en el caso de los 
proyectos mineros.  

Otras medidas, a juicio del académico 
de la UCN, deberían ser acrecentar 
el impacto del IFE Laboral, el cual 
promueve el empleo formal, y avanzar 
en capacitaciones y certificaciones a 
personas que actualmente no cuen-
tan con esas certificaciones o están 
desocupados, “de manera que se 
permita asegurar que a las personas 
puedan obtener mejores condiciones 
y mejor salario”. 

“Es un desafío importante el me-
jorar estas cifras de desempleo 

en la región, principalmente en el 
empleo femenino que es uno de 
los sectores más afectados por 
las consecuencias negativas”

Rubén Quezada
DELEGADO PRESIDENCIAL 

“Nos estamos enfrentando como 
región a un estancamiento en 
términos de la generación de 

empleo, algo que puede revestir 
algunos caracteres de preocu-

pante”

Pablo Pinto
ACADÉMICO UCN

Zona de debates

CHRISTIAN ARMAZA
La Serena




